

2. Perekonomian Masyarakat Desa Tambaagung Ares

Di desa ini secara administratif Desa Tambaagung Ares dibagi menjadi 3 dusun, 5 Rukun Warga dan 16 Rukun Tetangga. Jumlah penduduk sebanyak 2.379 jiwa yang terdiri dari 1.123 laki-laki dan 1.256 perempuan. Jumlah penduduk yang bekerja 819 orang yang mayoritas bekerja sebagai petani/peladang dan lain-lain. Swadaya masyarakat Desa Tambaagung Ares sangat tinggi yang ditunjukkan dengan pembangunan sarana dan prasarana seperti jalannya sudah di paving, swadaya dan gedung-gedung atau pasar fasilitas publik terutama di daerah pelosok pedesaan. Kemandirian warga juga dibuktikan dengan pengembangan Desa Siaga, PNPM Mandiri Pedesaan, Lembaga Keuangan Mikro, Program Penanggulangan Kemiskinan di Perkotaan/P2KP, Desa Tangguh Bencana, Keabsaraan Fungsional, Sekolah Lapang, Gabungan Kelompok Tani (Gapoktan) untuk memproduksi berbagai produk pertanian antara lain pupuk organik, dan lain-lain yang bisa menunjang perekonomian masyarakat.

3. Kehidupan Keagamaan Desa Tambaagung Ares

Kehidupan masyarakat Desa Tambaagung Ares yang cukup bisa dikatakan dalam peribadatan atau sisi keagamaannya mereka sangat agamis karna dalam catatan yang di peroleh oleh masyarakat desa rata-rata memeluk agama Islam, dan di desa ini melakukan rutininitas Keagamaan seperti *Salawatan*, *Yasinan*, dan *Pengajian* Bapak-bapak dan Ibu-ibu yang diadakan atau dilaksanakan di masjid-masjid setiap dusun yang ada di Desa Tambaagung Ares.

masyarakat untuk menghadiri Pengajian tersebut, hal ini mengenai acara Pengajian warga mendatangkan kiyai atau pemuka agama.

Di Desa Tambaagung Ares tersebar beberapa pondok pesantren hampir merata di semua dusun tapi merupakan cabang dari pondok pesantren yang ada di dusun tambaagung, kecuali Dusun campalok tidak ada pesantrennya. Pesantren-pesantren dengan santri yang lumayan banyak diantaranya adalah dua Pesantren di Daul Ulum Po'tompo, dan satu di *dajah songai* (selatannya sungai) terdapat Pondok Pesantren Al-Jalaly. Santri-santrinya tidak hanya berasal dari lokal kecamatan, namun tersebar dari beberapa kecamatan di Kabupaten Sumenep. Dan di desa ini hampir setiap hari ada Pengajian yang bergilir tempatnya, mulai dari Pengajian ibu-ibu para bapaknya juga, dan sudah tetap jadwal per minggunya. Antusias masyarakat terhadap Pengajian sangatlah besar, terutama pada kalangan sesepuh-sesepuh, namun Cuma ada beberapa remaja yang terlihat dan tergabung dalam Pengajian itu.

Ada Pengajian khusus yang diadakan di Desa Tambaagung Ares khusus bagi para pemuda sebagai pembinaan terhadap pemuda-pemudi. Pengajian ini dilaksanakan sebagai bagian dari upaya perbaikan budi pekerti anak muda-mudi yang ada di Desa Tambaagung Ares, khususnya pergaulan di kalangan mereka, kenakalan remaja di Desa Tambaagung Ares memang sedang memprihatinkan bagi para orang tua, ajengan dan pemuka masyarakat setempat di Desa Tambaagung Ares.

tetapi tidak mengurangi solidaritas yang ada antarsesama masyarakat. Bahkan solidaritas masyarakat Tambaagung Ares dapat dikatakan sama seperti solidaritas masyarakat yang memiliki pemukiman *taneyan lanjhang* atau pemukiman *kampung mejhi*. Seperti adanya ketika ada salah satu dari warga membangun sebuah rumah maka warga yang ada di dekatnya, atau tetangganya akan ikut berperan dan membantu untuk menyelesaikan rumah itu, meski tidak di beri upah, dan mereka hanya membantu bukan niat yang lainnya. Di dalam membangun atau menyelesaikan sebuah bangunan tersebut dilaksanakan oleh setiap warga masyarakat Tambaagung Ares, mengisyaratkan tingginya *Antusias* antar masyarakat yang satu dengan masyarakat lainnya.

Terlihat sangat jelas, sebelum acara pembangunan dimulai, masyarakat telah berduyun-duyun mempersiapkan dan melengkapi perlengkapan yang di butuhkan oleh warga yang membangun rumah tersebut. Mulai dari kayu, batu bata, semuanya dilakukan bersama-sama dan saling bantu-membantu. Dari sinilah peneliti menemukan sesuatu yang unik di desa ini. Dan intinya masyarakat Desa Tambaagung Ares dapat dikategorikan dalam masyarakat Paguyuban.

Budaya lain yang ada pada masyarakat Desa Tambaagung Ares adalah budaya Islami, seperti kumpulan-kumpulan keagamaan *tahlilan*, *yasinan*, *hadrah*, *gambus*, *khatmil* qur'an, dan lain sebagainya. Acara seperti ini rutin di lakukan setiap minggu. Jadi ketika kita membicarakan sebuah kegiatan keagamaan yang ada di Desa Tambaagung Ares, masih di bilang kegiatan

agamanya masih tetap kental. Akan tetapi yang perlu di tekankan adalah, kegiatan agama seperti ini jarang diikuti oleh remaja-remaja Desa Tambaagung Ares hanya sebagian yang ikut dalam kegiatan keagamaan. Hal ini diketahui dari pengamatan yang telah peneliti lakukan serta diperkuat dengan keikutsertaan peneliti dalam acara-acara yang di adakan oleh kelompok-kelompok masyarakat yang memang dia menekuni dalam bidang segi keagamaan, perkumpulan ini misalnya ialah seni tembang macapat Madura khususnya, kecuali mereka anak muda yang ikut andil dalam seni *hadrah*, *gambus*, dan lainnya.

Seni musik lainnya yang terdapat di Desa Tambaagung Ares yang anak remaja sulit untuk mengikutinya ialah seni musik *saroninan*. Ini terbukti. Karna peneliti hampir tidak menemukan adanya remaja mengikuti sebuah seni tembang macapat, dua kali mengikuti acara seni tembang macapat yang diselenggarakan oleh salah satu warga desa, dan juga ketika mengikuti acara-acara keagamaan di masjid yang sedang berlangsung pada saat itu hanya beberapa remaja saja yang mengikuti acara tersebut.

6. Sejarah Perkembangan Seni Tembang Macapat Madura

Seni tembang macapat dalam bahasa Maduranya dikenal dengan *tembheng mamaca* yang artinya menurut bahasa adalah membaca. Sedangkan pengertian secara istilah *macapat* merupakan bentuk dari sebuah kegiatan membaca cerita-cerita Nabi muhammad dan cerita Nabi Yusuf dengan teks sebuah tembang-tembang Madura. Adapun cerita teks yang dibaca dengan tulisan arab melayu dan menggunakan bahasa jawa karaton yang halus,

dulu. Masuknya seni tembang macapat ke pulau Madura tidak di ketahui masih simpang siur dalam sejarah siapa pertama kali membawa seni tembang macapat ke pulau Madura. Dengan demikian lama-kelamaan ketika para Sunan atau walisongo yang sembilan sudah wafat semua, dan orang-orang Madura kebanyakan sudah beragama Islam. Dengan perantara berdagangan antara orang Madura dengan Jawa akhirnya orang Madura belajar dengan tujuan menjadi ajang silaturahmi satu sama dengan yang lainnya, sehingga saat itulah tembang macapat dikuasai oleh para pedagang yang dari Madura ketika ada di pulau Jawa sampai mereka tidak tidur (*atatang-ngen*), tirakat, untuk mendalami seni tembang macapat dan seni-seni lainnya.

Ketika masuknya tembang macapat ke pulau Madura sudah tertulis di atas kertas teks-teks atau bacaan mengenai isi tembang macapat tersebut, sehingga orang-orang penerusnya tinggal belajar membaca saja dan menembangkan tanpa harus menghafal teks-teksnya secara spontan, dari kesalahan yang di lakukan orang dulu bahwasannya tembang macapat ini hanya disepelekan saja karna tidak ada tindak lanjutnya mengenai bacaan dan pembukuan seperti buku-buku yang saat ini yang mengalami perkembangan dan mengalami perubahan, tidak lain halnya seni tembang macapat yang sekarang ini sulit untuk ditemukan di daerah-daerah pedesaan yang dulunya merupakan kesenian yang paling Urgen di pedesaan, yang masih banyak peminatnya mengenai seni tembang macapat Madura, pada saat ini tembang macapat sudah mulai menjadi suatu hal yang langka di Desa-desa saat sekarang ini orang mau belajar dan membaca macapat tersebut, sudah tidak

3. Tembang Balabak
4. Tembang Gambu
5. Tembang Magattro (dudukwluh)

Dan yang termasuk tembang raja ialah sebagai berikut:

1. Tembang Girisa
2. Tembang Citramengeng
3. Tembang Bangsopatra

Di antara tiga macam tembang tersebut ini yang banyak dilakukan oleh orang Madura ialah tembang macapat, sedangkan dua tembang yang ini banyak orang Madura yang belum mengetahui. Saking banyaknya orang Madura yang suka terhadap tembang di jaman yang keadaannya di Madura banyak orang Madura yang mendirikan *kompolan macapat* (arisan) yang lebih diketahui sebutannya ialah *kompolan mamaca* (arisan macapat). Setelah buku-buku macapat masih ada yang banyak di tulis dengan akasara carakan atau bahasa jawa, dan bahasanya jawa, mulai dari dalam *kompolan mamaca* terus di adakan yang namanya *tokang tegges*. *Tokang tegges* ini mempunyai tugas mengisi atau yang mengartikan kata-kata yang ada di tembang yang di tembangkan atau di mainkan. Pada mulanya orang-orang yang mendengarkan sama-sama mengerti terhadap cerita yang di tembangkan, selain itu di dalam *kompolan mamaca* (arisan macapat) ada juga *tokang solengga* (pemain musiknya). Jadi keadaan arisan macapat tersebut tambah terasa hidup dan menyenangkan. Tambah hidup dan arisan macapat juga di selingi dengan *kalenengan*, *gendir* atau iringan musiknya.

Dalam seni tembang macapat Madura banyak hal yang kita bisa ambil dari manfaatnya bagi kehidupan manusia dan lingkungannya. Tetapi seni tembang macapat sekarang ini menjadi suatu hal yang sangat ironis di Madura, tembang macapat hilang dengan perkembangan dan perubahan sosial yang terjadi, dan anak muda sekarang lebih menyukai sesuatu yang sifatnya antraktif dan menyenangkan misalnya apa yang menjadi tampilan yang ada di media-media saat sekarang ini, dari kalangan anak muda bahkan juga orang tua sudah mulai melupakannya, mungkin saat sekarang sudah lebih menyukai tampilan-tampilan yang membodohkan tanpa ada proses pembangunan diri terhadap anak muda penerus bangsa, dan membangun negara atau menjadikan seni tembang macapat sebagai identitas bagi diri kita masyarakat dan bangsa.

7. Respon Masyarakat Terhadap Seni Tembang Macapat Madura

Masyarakat merespon tentang adanya seni tembang macapat secara positif yaitu sangat menerimanya, karna seni tembang macapat merupakan salah satu tradisi yang memang disukai oleh masyarakat pada waktu itu, dan seni tembang ini juga sebagai media dalam menyampaikan agama Islam yang dulunya masyarakat di pulau tanah jawa ini merupakan masyarakat yang berkeyakinan agama Hindu Budha pada jaman dulu. Dengan adanya seni tembang macapat ini banyak orang Hindu Budha masuk Islam karna seni yang di mainkan mengandung banyak makna diantaranya nilai-nilai dan norma yang terkandung dalam macapat tersebut, yang di mainkan oleh para *muballig* (wali) pada waktu memainkan di langgar-langgar dulu sehingga apabila para

wali itu memainkan banyak orang yang berdatangan untuk menyaksikan dan mendengarkan lantunan dan nyanyian tembang macapat jawa pada waktu itu.

kemudian seiring dengan berkembangnya agama Islam yang di bawa oleh walisongo ke bumi tanah jawa, sehingga seni tembang macapat ini berkembang sampai ke pulau Madura.

8. Problematika Internal Mengenai Seni Tembang Macapat Madura

Mengenai problematika seni tembang macapat disini, ialah ancaman akan musnahnya para generasi penerus dari seni tembang macapat Madura. Kebudayaan adalah salah satu keragaman yang dimiliki oleh bangsa Indonesia. Tidak bisa *dinafikan* lagi, dalam bangsa yang plural maka munculnya berbagai macam kebudayaan menjadi sesuatu yang wajar. Sehingga, sebagai sebuah keragaman, maka keberadaannya diperhatikan dan dipertahankan. Sebab upaya mempertahankan kebudayaan, bagian dari upaya mempertahankan integritas bangsa. Madura merupakan salah satu daerah yang ada di Indonesia. Yang keberadaannya juga menjadi satu kesatuan dari pada bangsa itu sendiri.

Sebagai bagian dari bangsa yang plural, maka sudah sewajarnya jika Madura juga memiliki keragaman yang berbeda dengan daerah-daerah lain dan itu menjadi ciri tersendiri yang dimiliki oleh Madura. Selama ini Madura sangat dikenal dengan daerah yang kaya akan kebudayaan. Berbagai kebudayaan lokal yang lahir dan berkembang di Madura. Ada kebudayaan yang berupa kesenian tradisional, benda-benda peninggalan dan ada juga kebudayaan yang kental dengan nuansa religiusnya. Salah satu kebudayaan

SMP, dan juga menggunakan media perkumpulan semacam *kompolan mamaca* (arisan macapat) dengan para sesepuh dan remaja setempat. Yang dulunya tembang macapat ini dilakukan sesudah shalat isya' dan juga merupakan pelaksanaannya itu setiap minggu, pada waktu jaman dulu setelah tiadanya para wali itu yang mengarang tembang macapat, tembang macapat ini juga merupakan lagu-lagu atau seni yang ditembangkan di keraton atau kerajaan-kerajaan, dan kisah-kisahnyanya juga sebagian ada di dalam tembang macapat.

Pada jaman sekarang ini mulai mengikisnya seni-seni lokal yang berada di daerah khususnya di Desa Tambaagung Ares, karna banyak faktor yang mempengaruhi tidak disukainya tembang yang sudah ada mulai dulu, para orang dewasa dan juga para pemuda sudah mulai melupakannya karna banyak media-media yang lebih mengarah kepada hiburan semata dan tidak mengandung nilai-nilai moral keagamaan dan lebih ke sisi hiburan sementara, seperti masuknya budaya-budaya barat ke daerah-daerah pada saat sekarang ini melalui media televisi dan teknologi lainnya sehingga budaya yang ada mulai di lupakan oleh masyarakat setempat. Mengenai makna pelestariannya terhadap seni tembang macapat ialah banyak yang bisa kita ambil dari makna tembang macapat ini. Maka dari itu perlunya pelestarian karna di dalam isi macapat itu sendiri mengandung nilai positif tentang pesan-pesan dan penyampaian terhadap agama Islam terdahulu sampai sekarang.

Dalam penelitian ini bermaksud untuk mencari dan mengetahui apa yang sebenarnya yang terjadi dalam masyarakat disini, mengenai seni

Nabi Yusuf AS dan saudara-saudaranya beserta orang tua mereka. Dalam kisah Nabi-Nabi yang lain Allah menitik beratkan kepada tantangan yang bermacam-macam dari kaum mereka, kemudian mengakhiri kisah itu dengan kemusnahan para penentang para Nabi itu sendiri. Di dalam kisah Nabi Yusuf, Allah SWT menonjolkan akibat yang baik daripada kesabaran dan ketaqwaan terhadapnya yaitu Allah SWT, bahwa kesenangan itu datangnya sesudah penderitaan.

Allah menguji Nabi Ya'qub AS dengan kehilangan putranya Yusuf AS dan penglihatannya di ambil juga, dan menguji ketabahan dan kesabaran Yusuf AS dengan dipisahkan dari ibu bapaknya, dengan dibuang ke dalam sumur yang sangat dalam, setelah itu ketika Nabi Yusuf di temukan oleh saudagar yang hendak mengambil air di sumur maka pedagang tersebut mendapatkan seorang anak kecil dan diperdagangkan sebagai budak. Kemudian Allah SWT menguji imannya dengan godaan wanita cantik lagi bangsawan dan akhirnya dimasukkan ke dalam penjara.

Kemudian Allah SWT melepaskan Yusuf AS dan ayahnya dari segala penderitaan dan cobaan yang di berikan Allah terhadapnya, menghimpun mereka kembali, mengembalikan penglihatan Ya'qub AS dan menghidupkan lagi cinta kasih di antara mereka dengan Yusuf AS. Oleh karena itu di dalam menjalani kehidupan kita dituntut untuk menempatkan diri sesuai dengan tatanan yang telah ditentukan dalam keselarasan kosmos sebagaimana diungkapkan oleh Niels Molder: Kosmos, termasuk kehidupan, benda-benda, peristiwa-peristiwa di dunia, merupakan suatu kesatuan yang terkoodinasi dan

*Manera anandhang dhusa angocap tasero Malik, opo kakek dhuso
 niro yeta saur amse maniringuni
 Torsarwe amala sasi Nabi Yusuf, anadde eng ying ya Allah englangna
 bhalai
 Emola rare puniku yata kinin atawe
 Us ingsun belekuni binag tinang dudut sotra becek-beccek lukung
 makura
 Sakandung tesan engiot angdulu yastami atanya ing dhagang
 Ka tiwun thi ata ken siru ingsun, sakwi ungtesan mujer ase ambeseke
 Sing wung tatemmu elang luwi becce' rari iko, lele ing anaking langi
 rabit
 Singre wung messer parapta eng amai Malik iko unten sosoni aklis
 ana tiba-tiba lining kaying ruwangipun unten elang tape nira unten
 sing cang
 Kawurnaha wungkang eng Nabi Yusuf puniki, mangap-mangap
 cengkem miro tanpa keddap nitranipun ujari kang sami parapta iku
 duduk manusseki, iye iku ikang malaikat luwi mulya tumuruning dalam
 dunya turun*

- 2) Terjemahan (teggese) Tembang macapat kedalam bahasa Madura
- Nabi Ya'qub jareya bhakal e pessa aghi kalabhan ser-neserna kalabhan
 kaksena bhakal epatak tatemmu kalabhan potrana, sampon sengkak
 ebu iba ghapaneka pas saghek nyosoe buyamin
 Dhari bagusse saleranna sampek manis ro'omma tor adheddiaghi ser-
 niserna rama tor ebhuna
 Pas mulas Nabi Ya'qub tako' ekaedhing potra se laen, kalamun
 sampek ekaedhing potra se laen masala mimpena Nabi Yusuf tantona
 ngocol kadhenggian kakabbhi, tantona hajadja bhakal mate'e areya
 minangka se ekatangis sengko'
 Ibu samo'on mireng dha' kaponapa se ekadhabu Nabi Allah Ya'qub
 dha' Nabi Allah Yusuf, pas apareng oneng dha'' potrana, engki
 dhining sama'on apareng oning dha' ka tan-taretanna se laen
 Engghi neng ekaratonna rubil pas tdek laen se ekarembhek bhakal
 asangaja'a, pas padha nyemma'e dha' ka Nabi Allah Yusuf
 Kabhabha dhereddha kalamun ta' etoraghi mimpena, tape mun ta'
 etoraghi tak bhakal kabhabha darajaddha potona Nabi Allah Ishaq
 oca'na tan taretanna sapaniko, ebhakto ghapaneka pas atotoran Nabi
 Allah Yusuf dha' sadhaja essena mimpena
 Saompona ghenak lema taon para tan-taretan ampon aparemmpeghen,
 bhakal mate'enna Nabi Allah Yusuf, Yahuda arassa ta'mangha
 Ka-kandha caretana se binik se asma epon Dewi Ja'ina enggi ka'dhinto
 se ekamimpe taretana Nabi Allah Yusuf laju ekeppong macan bennya',
 sa'ampona abungo ajeng Ja'ina dhari pas asaren pas mireng jha' Nabi
 Yusuf panika ekebha kahutan pas berkak noro' buntek Yusuf ka hutan
 Ecandhak Nabi Allah Yusuf, dhining oca'na para tan-taretanna "le'
 Ja'ina tak osa ajhege dhika soal ale' Yusuf"

Kakandha Nabi Allah Yusuf, saampona dhapak ka tengnga hutan jhau
 bhara' jhau temur etapok eret-eret sampek eanggar kalabhan pedhang
 Mun cara panika kabhada'an enggi asangajha'ah, benni atolonga kang
 mas, dhabuna Nabi Allah Yusuf
 Laju dhateng kabelasan dhari Yahuda agheduan paneser dha' Nabi
 Allah Yusuf
 Sa'ompona Nabi Ya'qub jha' ekakan macan pas molar sambhi
 acerreng dining potra sebinik panika saampona mireng jughan
 kalengnger taelang
 Ka'dinto nyata-nyata se ngakan ka'dhinto engghi macan rama
 Eyatoraghi dha' jharegan Malik ampon talebat perakka ebhakto gha
 paneka Malik
 Laju lak-ologan raden Yahuda le'-le' dhika bhe' odhhi'e lamon odhi'
 maddha dhika nyaot ca''epon raden Yahuda pangologgha
 Sapa se ngebha nak-kanak se kenik se befe e dhalem somor,
 ghapaneka taretan bulha ca'epon pangologgha radhin Yahuda
 Dhining panyaodda jhareghan Malik panika "*ka'dhinto radin badhan
 kaulha manggi edhalem somor*" buntan tak ngalak eyadhe'na sampean
 panika, tak bhakal e bhagi dha' ka panjenengan jha' badhan kaulha
 nemmu, dhining dhabuna radhin Yahuda e bhakto paneka
 Tan-taretan bulha kabbhi, aniko kadhiponapa mun pas epabhali dha'
 karama, maddha'a malona buulha kakabbhi saretanan ghaaneka
 "*Du...! Guste badhan kaulha senyandhing dhusa*" pas adhebu
 jharaghan dhagang Malik "nape seadeddhiyaghi dhusa, mangken
 akarenyongan dha' kakanca dhagang se kasambhed punang wusse
 Sambhi las-mellasaghi punang wusse panika Dha' Nabi Allah Yusuf
 panika. Nabi Yusuf pas amunajhad "*mugha-mugha elanga bhalai
 ka'dhinto*" ca'epon panyo'onna
 Engghi panika badhan kaulha mamalo nak-kanak se kenik, oh...! Mun
 cara gha panika maddha pas atobhed
 Pas ebukka pengkotbah Nabi Allah Yusuf sareng kanca dhagang, pas
 eghante'eh kalambhi se bhagus terros ebhakto gha panika ampon
 bhagus ban terak
 Sabhennyakna oreng laju takerjad ngoladi Nabi Allah Yusuf.
 Sadhajana atanya dha' ka jharagan dhagang
 Kadhiponapa mak laju atanya badhan kaulha padabunana Nabi Allah
 Yusuf, pas ajewab oreng-oreng se atanya "*badhan kaulha niser, lebur
 dha' ka sampean Nabi Allah Yusuf*"
 Pasera-pasera se tapanghi laju kalengnger ebhakto ghapaneka, salerana
 becce' enggi ka'dhinto Nabi Allah Yusuf, badha sampe loppa dha'
 lake bhan bhiinina
 Oreng messer ebhakto panika padha entar dha' ka rato jharaghan
 Malik, bedha se tak nganguy kutang, bedhe se labu ka'taberengka'
 badha se ecapok lengkae pas ecapok didha' sareng kanncana, badha se
 elang kalambhina, bedha se locot samperra saleng rebbu se terro
 tatemmuasareng Nabi Allah Yusuf

horizontal dapat diartikan sebagai hubungan yang sangat luas, hubungan yang hanya berlangsung di dunia, salah satunya adalah hubungan sesama manusia. Hubungan yang menunjukkan bahwa manusia itu adalah makhluk sosial yang tak bisa lepas dari bantuan manusia lainnya, jadi manusia itu di dunia ini hidup dalam berdampingan dengan makhluk lainnya.

Tekadang juga dalam hubungan sesama manusia itu memiliki hambatan-hambatan yang tak terduga sebelumnya. Hambatan itu dapat sangat sulit maupun sangat mudah untuk diselesaikan. Penyelesaiannya tergantung pada pribadi manusia itu sendiri, apakah ia mudah atau sulitkah dalam menyelesaikan hambatan dan masalah yang di hadapinya. Hubungan kedekatan manusia memiliki berbagai tingkatan, mulai dari yang paling dekat yaitu keluarga, sahabat, teman, sebatas tahu, dan yang paling jauh adalah tidak kenal sama sekali. Keluarga, sahabat, dan teman merupakan kelompok yang pasti ada hubungan, minimal hubungan komunikasi sedangkan kelompok sebatas tahu dan tidak kenal sama sekali merupakan kelompok yang minimal tidak ada hubungan sama sekali.

Dalam hal ini ketika Nabi Yusuf dan saudara-saudaranya, sudah mendapatkan ujian dari Allah, dan saudaranya mendapat berita bahwasannya Nabi Yusuf kelak akan menjadi raja yang agung, penafsiran yang di tangkapnya oleh ayahandanya Nabi Yusuf yaitu Nabi Ya'qub, pada saat beliau menceritakan kalau dia bermimpi bulan, matahari dan sebelas bintang bersujud di hadapannya, pada saat itulah rencana busuk Rubil dan saudara-

menceritakan raja-raja jaman dulu yang memiliki peranan penting di kabupaten Sumenep itu sendiri. Dalam perjalanan yang di ceritakan dalam kitab tembang macapat, mengenai perjalanan Nabi dan lain-lainnya kitab tersebut tidak bisa di buat doa-doa, melainkan bisa sebagai peramalan saja oleh orang yang ahli dalam seni tembang macapat tersebut.

Sebab-sebab mulai hilangnya keberadaan seni tembang macapat ialah sebagai berikut seperti yang telah di jelaskan di atas ialah:

1. Masuknya modernisasi ke pelosok desa-desa dengan ditandai media elektronik, teknologi sebagai faktor utama di kikisnya tradisi lokal itu sendiri, misalnya televisi yang mempertontonkan seni tradisi barat yang hanya merusak dan menghilangnya tradisi yang sudah ada mulai dahulu.
2. Hilangnya nilai-nilai kearifan lokal dari seni budaya dan tradisi yang sudah ada, di ganti dengan tradisi yang lebih modif, antraktif dan lebih menantang serta asyik dalam kehidupan remaja saat sekarang ini, dibandingkan dengan seni tembang macapat yang sulit untuk di mainkan dan memahaminya, karna butuh terhadap orang yang benar-benar ahli dalam bidan macapat itu sendiri.
3. Tidak adanya generasi penerus yang akan melestarikan seni yang sudah ada, ialah seni tembang macapat khususnya di Madura Desa Tambaagung Ares, bahkan generasi penerus sendiripun tidak menyukai terhadap

keberadaan tembang macapat yang sudah menggunakan media massa, maka dapat dikatakan sebagai komunikasi massa.

Jadi intinya dalam perkembangan masyarakat Islam yang pertama masih berkembang dalam lingkup daerah Jawa, dan juga menyebar ke daerah pulau Madura, untuk menyebarkan agama Islam melalui seni tembang macapat. Hal ini untuk lebih mudahnya dalam penyampaian yang ada dalam macapat ini ada yang menggunakan macapat versi Madura untuk lebih mudahnya dalam memahami pelestariannya dan makna yang terkandung dalam macapat itu sendiri.

Manusia sebagai makhluk sosial, dan hal ini tidak terlepas sebagai pelaku penyampai. Sebagai makhluk sosial, manusia tidak memenuhi segala kebutuhannya sendiri. Namun untuk mengaktualisasikan kebutuhannya itu ia juga memerlukan cara agar apa yang menjadi atau yang diutarakan itu bisa di transformasikan. Dengan komunikasi maka manusia dapat menyatu dalam kehidupan sosialnya. Hakekat komunikasi atau penyampaian adalah proses pernyataan antar manusia. Yang dinyatakan itu adalah pikiran dan perasaan seseorang kepada orang lain yang menggunakan bahasa verbal maupun non verbal. Pikiran dan perasaan itu disampaikan oleh komunikator kepada komunikan yang selalu bersatu-padu dalam hal apapun. Oleh karena itu dalam komunikasi selalu ada tujuan untuk menjadi satu atau menyamakan pendapat atau informasi.

pengembangan dengan perencanaan analisis yang di fokuskan pada kejadian-kejadian dan realitas yang terjadi di lapangan ketika melakukan penelitian. Selain itu juga dalam rangka analisis atau mendefinisikan masalah dalam rangka ingin mengetahui bagaimana makna pelestarian tembang macapat Madura yang berlangsung pada saat sekarang ini. Dan peneliti juga berusaha mengumpulkan referensi atau kajian kepustakaan yang berkaitan dengan penelitian yang dimaksud, di Desa Tambaagung Ares.

Dari hasil penelitian yang telah diuraikan di atas, yang telah di deskripsikan di awal. Bahwa kalau di kaitkan dengan teori yang di pakai ialah teori sosial tindakan penuh makna, teori tindakannya Max Weber mengenai empat tindakan tersebut di antaranya: *Zweek Rational*, *Wert Rasional*, *Affektual*, *Tradisional*. Kalau kita kaitkan dengan empat tindakannya max weber disini, juga yang dimaksud ada beberapa hal yang harus di jelaskan diantaranya:

- a. Tindakan disini menunjukkan terhadap apa yang hendak di lakukan dalam menggunakan dan pertimbangan dan pilihan yang sadar akan berhubungan dengan tujuan dan alat yang digunakan untuk pencapaian tujuan tersebut dalam mana individu dan masyarakat, kemungkinan besar dalam mempertahankan sesuatu itu perlu adanya rasionalisasi terhadap apa yang akan di pertahankan sehingga dalam tujuannya bisa menjadi suatu tujuan yang akan melestarikan peninggalan yang sudah ada mulai dulu, dan tidak hanya itu dalam hal ini juga terdapat sesuatu hal langka yang di miliki oleh sesuatu hal apapun misalnya untuk menjadikan seni ini sebagai identitas

- daerah masing-masing atau bahkan sebagai identitas bangsa, yang tidak dimiliki oleh bangsa lainnya.
- b. Mengenai tindakan yang kedua ini merupakan sebuah tindakan didasarkan pada kemutlakan yang dilakukan oleh seseorang atau individu, dalam hal ini untuk menjadikan tindakan kita sebagai tindakan yang memang benar adanya untuk mempertahankan nilai-nilai yang ada dalam tindakan itu. Maka tindakan ini untuk melestarikan tradisi yang sudah ada mulai dulu itu sangat penting bagi individu dan masyarakat, supaya tindakan atau kebiasaan ini yang banyak mengandung nilai positifnya, dibanding dengan kebiasaan-kebiasaan yang di bawa oleh bangsa barat ke dalam bumi indonesia sehingga masuk ke pelosok desa-desa dan merusak tatanan yang sudah ada, bahkan sampai menghilangkan tradisi daerah itu sendiri, kemudian diganti dengan tradisi model baru yang lebih modern, sehingga tradisi yang berkembang saat ini tidak mencerminkan lagi terhadap nilai-nilai norma yang ada yang telah ditanamkan oleh para wali dulu ketika masih dalam penyebaran agama Islam.
- c. Tindakan disini merupakan tindakan individu atau masyarakat untuk mengetahui sesuatu, dalam artian disini ketika seseorang sudah mengetahui apa itu tembang macapat maka ketertarikan akan timbul dengan sendirinya, dan akan timbul rasa-rasa ingin memahami dan mendalami apa yang terdapat dalam seni tembang macapat tersebut. Bahwa di dalam tembang macapat terdapat puji-pujian terhadap Allah SWT, dan Nabi-Nabi, salah satunya Nabi Muhammad dan Nabi Yusuf AS.

memperdulikan lagi, mungkin sumber daya manusia ini tidak berdaya untuk memperjuangkan dan melestarikannya.

Masyarakat juga mempercai terhadap mitos-mitos yang berkembang mengenai seni tembang macapat, ada yang mengatakan bahwasannya tembang macapat merupakan bacaan kedua setelah membaca al-qur'an ini bisa di buktikan di Desa Daerah Kalianget Sumenep.

2. Konfirmasi dengan Teori

Hasil dari penelitian yang telah diuraikan dan di jelaskan dalam deskripsi data yang ada di awal. Kaitannya dengan teori tindakan sosial, yaitu "*tindakan penuh makna*", teorinya Max Weber. Yaitu mengenai makna dan pelestarian seni tembang macapat ini merupakan sebuah pengukuran terhadap perkembangan dan pelestariannya. Hubungan dengan suatu teori sosial yang berkaitan dengan apa yang ada di dalam tembang macapat itu sendiri.

Tindakan sosial disini sebagaimana telah di jelaskan di atas mengenai tindakan yang perlu di berikan sebuah penafsiran-penafsiran. Hal ini merupakan tindakan rasional yang ideal. Dalam hal ini banyak tindakan sosial yang sepenuhnya sesuai dengan tipe ideal yang di sebutkan oleh Max Weber. Sebagai contoh tindakan tradisional untuk mengikuti nilai-nilai dan norma yang sakral, tradisi dalam suatu masyarakat pada dasarnya juga mengandung rasionalitas yang berdasarkan pada nilai yang terkandung dalam isi tembang macapat tersebut. Dengan kata lain dapat pula yang dinyatakan bahwa meskipun merupakan tindakan tradisional namun pelaku menilai secara sadar

akan alternatif yang di anggap paling baik dalam mencapai tujuan yang di inginkan.

Tindakan ini masuk dalam kategori "*tindakan tradisional*", karna tindakan ini merupakan sebuah kebiasaan yang di lakukan berulang-ulang oleh individu kemudian menjadi sebuah tradisi bagi masyarakat itu sendiri, kemudian menjadi unsur turun-temurun bagi penerusnya. Mengapa disini perlu adanya pelestarian bagi seni tembang macapat yang merupakan sebuah tradisi yang dilakukan oleh para walisongo kemudian diteruskan oleh penerusnya sehingga sampai sekarang ini, yang mungkin pada saat ini sulit di temukan perkembangannya mengenai tembang macapat itu sendiri. Ini di anggap penting dalam pelestariannya karena seni tembang macapat ini merupakan sebuah kesenian yang di gunakan para walisongo dalam menyebarkan agama Islam saat jaman dulu. Dan kemudian tembang macapat ini menjadi rutininitas masyarakat untuk memainkan tembang tersebut dalam acara-acara tertentu.